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Celebrare un anniversario così 
importante significa, oggi, 
ridare lustro per un giorno ad 
un progetto che ha arricchito la 
nostra comunità. 
Tutto nacque da un pensiero, 
da un’idea che diventò un 
sogno e che iniziò a prendere 
vita giorno dopo giorno fino a 
diventare una realtà consolidata 
e ben riconosciuta del nostro 
territorio.
Fu proprio l’originalità di 
quell’idea, a far sì che, allora come oggi,   cittadini 
che all’inizio non si conoscono fanno gruppo 
e insieme si impegnano a condividere quel 
modello di gestione partecipata di un patrimonio 
prezioso come il Bosco della Giretta, progettato 
e realizzato dall’Amministrazione Comunale di 
Settimo Milanese.
In questi 25 anni siamo cresciuti a tal punto da 
rendere la nostra realtà un fiore all’occhiello della 
collettività.
L’Associazione ha dimostrato grandi capacità in 
tutte le numerose attività che di volta in volta 
progetta e realizza.
Il merito sta nel fatto che abbiamo imparato a 
conoscerci, stare insieme e confrontarci, a volte 
anche incontrando alcune difficoltà le quali ci 
hanno consentito di migliorare e di crescere 
ulteriormente.
Cinque lustri densi di lavoro sempre in linea con 
quanto previsto dalle finalità associative e con 
quanto stabilito dai programmi i quali anno per 
anno sono lievitati portando sempre idee nuove 
e progetti innovativi, rafforzando e consolidando 
la fiducia reciproca  con le istituzioni e il territorio.
In questi 25 anni non ci siamo accontentati, 
non abbiamo mai smesso di pensare in grande, 
di migliorarci giorno per giorno con il costante 
impegno e la passione di ogni singola persona che 
ha contribuito ai tantissimi traguardi raggiunti.
Come Presidente dell’associazione dal 1998, 
sono 25 anni anche per me e ci tengo a dire 
di aver accettato l’incarico consapevole dei 
problemi e delle responsabilità, ma di averlo 
fatto anche contenta delle opportunità che mi 
sono state offerte assumendomi questo compito. 
Innanzitutto il privilegio di fare conoscenza con 

straordinari volontari (uomini 
e donne) e con i membri del 
Consiglio Direttivo, che ho 
avuto sempre al mio fianco: 
con tutti ho sempre avuto un 
ottimo rapporto di fiducia e di 
reciproca stima.
Io amo quest’Associazione, 
perché qui sono consapevole di 
essere in presenza di un valore 
molto importante e prezioso: 
qui c’è un pezzo rilevante della 
mia vita e della vita di tutti noi e 

dobbiamo andare fieri di aver scritto delle pagine 
di storia della nostra comunità, oltre che della sua 
memoria, che si legge negli sguardi e nelle parole 
delle persone che frequentano ogni giorno la 
nostra associazione.
Alcune di queste persone che non ci sono 
più fisicamente ma che sono presenti sempre 
attraverso gli insegnamenti e la passione 
tramandata ci invogliano a rafforzare il senso di 
appartenenza alla nostra collettività.
Sono consapevole che il mondo cambia 
velocemente ed in ogni epoca gli uomini che la 
vivono pensano di essere in quella più difficile, ma 
poi ne arrivano altre, e noi di periodi ne abbiamo 
condivisi insieme; per cui credo che occorra 
semplicemente mantenere e rafforzare quella 
voglia di partecipazione, lo stare uniti, che ci ha 
permesso di arrivare fino qui, cercando altre forze 
per proseguire insieme la strada dei prossimi 25 
anni.
In tanti mi chiedono come sarà il futuro.  Per 
me il futuro sarà come un bel quadro con tanti 
soggetti colorati, i quali saranno espressione di 
vitalità e freschezza e che continueranno con la 
stessa passione e partecipazione. Inoltre la nostra 
associazione avrà un futuro bellissimo se saranno 
conservate e coltivate le numerose capacità che 
ognuno di noi ha, con la consapevolezza che 
quell’idea possa continuare a contaminare nuovi 
cittadini e che tale contagio si diffonda affinché 
quell’idea non debba mai scomparire. 
Vorrei, attraverso questo giornalino che è stato 
uno dei tanti progetti realizzati e che ogni volta 
è sempre più bello e colorato, poter ringraziare 
tutti di vero cuore. Grazie per tutta la dedizione 
e passione e sacrificio e per tutta la vostra 

25 anni, proprio un bel traguardo!
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instancabile operosità nelle varie attività che ci 
appartengono.
Grazie all’Amministrazione Comunale e ai vari 
responsabili con i quali l’associazione ha lavorato 
in sintonia. Grazie per aver saputo fare squadra, 
cosa che ci ha permesso di essere la testimonianza 
vivente che quando un’idea è condivisa i risultati ci 
sono e insieme abbiamo contribuito a migliorare 
la comunità e il territorio, un luogo da vivere e far 

vivere.
Grazie di Cuore a tutti coloro che ci hanno 
supportato a vario titolo e hanno partecipato alle 
nostre innumerevoli iniziative. 
Grazie di Cuore ai miei validissimi volontari senza 
i quali io non potrei essere degna Presidente. 
Colgo l’occasione per augurare a tutti un 2024 
meraviglioso!

Nina

1998 - nasce La Risorgiva

1999 - firma convenzione con il Comune 
di Settimo Milanese

2000 - in attesa che gli alberi crescano... 
gli alberi siamo noi

2001 - La Risorgiva a scuola 2002 - La Risorgiva e gli ortisti 

2004 - “Favole dal nostro Bosco”2003 - i nuovi nati al Bosco della Giretta 2005 - Convegno “L’ape - l’ambiente - 
                 l’uomo” 

2007 - Murale “Il ciclo dell’acqua”2006 - La Risorgiva e “Caccia ai diritti” 2008 - inaugurazione “Cabanon” 

alcuni momenti rappresentativi di 25 anni di attività; mostra fotografica alla Festa di Settimo Milanese
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2019 - Panettone de La Risorgiva2018 - Buon compleanno La Risorgiva 2020 - Covid-19, raccolta fondi Ospedale 
L. Sacco 

2022 - giornata nazionale degli alberi 2021 - inaugurazione panchina rossa 2023 - Ci sto? Affare fatica! 

2013 - “Sogno di una notte di mezza 
estate

2012 - Falò 2014 - “Carnevale insieme”

2010 - “L’arte degli orti”2009 - inaugurazione Punto Parco “Bosco 
della Giretta”

2011 - “Le stelle ci stanno a guardare”

2016 - Spagnoli al Bosco2015 - “Riso, risotto, risaie e risate” 
Expo 2015 

2017 - inaugurazione percorso vita 

alcuni momenti rappresentativi di 25 anni di attività; mostra fotografica alla Festa di Settimo Milanese
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cronaca VERDE

Nubifragio al Bosco della Giretta
Anche il nostro Bosco della Giretta purtroppo 
è stato coinvolto dalla forte perturbazione dì 
martedì 25 luglio.
Nella mattinata di martedì i volontari si sono 
subito attivati per verificare i danni subiti.
L’obiettivo è stato quello di rendere subito agibili 
i percorsi del bosco interessati dalle cadute di 
alberi e rami.
Il lavoro è proseguito nelle giornate di mercoledì 
e giovedì.
Attraverso interventi di tagli e rimozione di 
alberi e ramaglie caduti abbiamo ripristinato la 
stragrande maggioranza dei percorsi fatto salvo 
zone su cui si rende necessario intervenire con 
automezzi e attrezzature adeguate e quindi sarà 
l’amministrazione comunale a completare i lavori.
Per una completa informazione riportiamo elenco 
dei danni subiti.
Alberi caduti: 1 robinia Seguro, 1 robinia zona 
Patellano, 1 ciliegio zona Cagapess, 1 pioppo 
bianco, 1 carpino zona portico,  1 olmo dietro 
montagnetta, 1 ligustro sulla montagnetta.
Si sono verificate altresì rotture di rami e 
danneggiamenti ad alcuni alberi, i tecnici 

comunali hanno verificato gli interventi necessari 
da attuare per la messa in sicurezza.
Il bosco ha quindi retto a fronte di un evento 
atmosferico di portata straordinaria.
Una riduzione del danno frutto anche della 
programmazione degli   interventi di manutenzione 
straordinaria , tagli alberate ammalorate, potature 
e diradamenti aree boscate, realizzati negli scorsi 
anni in attuazione del piano di assestamento del 
bosco.
Un ruolo importante è altresì rappresentato 
dall’opera e presenza  dei nostri volontari che 
insieme agli operatori e tecnici di CFU, del bosco 
in città di Milano, si occupano della gestione del 
bosco con assiduità e costanza.
Si dovrà quindi operare con la consapevolezza 
che dovremo fare i conti con questi fenomeni 
atmosferici di alta intensità convinti che 
investendo nella salvaguardia e ampliamento 
del patrimonio verde della nostra comunità si 
contribuirà a contrastare i fenomeni dovuti ai 
cambiamenti climatici in atto.
                

il gruppo manutenzione
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cronaca VERDE

A differenza dell’anno scorso il sole ci ha accolti 
per questo evento tutto dedicato alle api. 
Ognuno ha il suo compito, proprio come gli 
insetti protagonisti di questa giornata e così, 
dal mattino, i volontari si sono adoperati per 
allestire le varie postazioni, per poi ritrovarsi a 
pranzare tutti insieme grazie agli instancabili chef 
dell’associazione che preparano sempre pietanze 
squisite. 
Grande successo per il nuovo gioco “il cricket 
degli animali”, progettato, realizzato e colorato 
dai volontari creativi, ciascuno con il suo estro.
La preparazione delle “dolci cellette” servite al 
ristoro ha richiesto una certa organizzazione, che 
diventa sempre per noi occasione di chiacchiere 
e risate. 
Entusiasmo e partecipazione ha poi suscitato 
la visita guidata in apiario rivolta ai bambini, 
che non smettono mai di ripagarci con sorrisi e 
sguardi affascinati.  
Anche per questa edizione il ricavato della 
vendita del miele destinato alla ricerca è andato 
a Prometeo ODV, un’associazione che sostiene 
le attività di ricerca in campo oncologico portate 
avanti nel reparto di Chirurgia Epato-gastro-
pancreatica e Trapianto di Fegato dell’Istituto 
Nazionale dei Tumori di Milano. Apinfesta diventa 
così anche una bella occasione per ricordarci 
quanto la ricerca sia importante per il futuro di 
tutti. 
Arrivederci ad Apinfesta 2024!

Sonia

Apinfesta
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cronaca VERDE

Grande successo anche quest’anno per 
la giornata che La Risorgiva dedica alla 
solidarietà. Delizioso e apprezzato il menu, 
che prevedeva trippa o spezzatino  seguiti 
da zola con miele e uva, dolce e caffè. 
Naturalmente non poteva mancare la 
lotteria,  con i prodotti gentilmente 
offerti da “Frutta e verdura  i tre fratelli” 
di via Gramsci 58, “L’albero della frutta 
di Giola Carlo” in via Libertà 8 e “Fattoria 
Maccazzola” via Podere della Vigna 27, 
che cogliamo l’occasione di rigraziare 
anche qui.     Mille euro sono stati donati 
al progetto della Consulta del Volontariato 
e saranno destinati ad aiutare Simone, un 
cittadino che ha bisogno del sostegno di 
tutti.                Grazie!

La terza domenica di ottobre Settimo Milanese celebra la sua festa. Approfittando di un clima mite 
la manifestazione si è svolta con grande affluenza di pubblico e, anche quest’anno, La Risorgiva con 
i suoi volontari ha contribuito ad animarla con giochi dedicati ai bambini che come sempre li hanno 
apprezzati e si sono soprattutto divertiti, coinvolgendo con il loro entusiasmo anche i loro genitori. 
Il nuovo gioco “La galleria degli animali” ha fatto conoscere ai bambini le creature che animano di 
giorno e di notte il nostro bosco. Non dimentichiamoci però che nel nostro bosco si produce anche 
uno squisito miele che, proposto al banco delle iscrizioni, ha fruttato qualche soldino che è stato 
poi devoluto all’associazione PROMETEO dell’Istituto Nazionale dei Tumori di Milano. Non poteva 
mancare anche la festa del gusto: con una sopraffina e ormai quasi classica Ribollita preparata dai 
nostri cuochi e la collaborazione dei Giovani della Terza età, i quali si sono confermati esperti Polentai, 
abbiamo deliziato gli amici che si sono voluti fermare per un pranzo all’aperto.  La ghiotta occasione 
della festa è diventata ancor più ghiotta quando, nel pomeriggio, è comparsa una super torta… ebbene 
sì, La Risorgiva compie quest’anno 25 anni e i volontari hanno voluto condividere con la cittadinanza 

questo bel traguardo fatto di amicizia 
e impegno, nel preservare bello 
e godibile il nostro “Bosco della 
Giretta”.  Insomma, come al solito la 
squadra dei volontari de La Risorgiva 
si è rivelata entusiasticamente 
efficiente e alla sera, dopo una lunga 
e impegnativa giornata, ci si è salutati 
con un semplice ciao ma con la voglia 
di esserci anche l’anno prossimo.

Gigi

Festa di Settimo Milanese

Festa d’autunno per la solidarietà

versione spezzatinoversione trippa
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cronaca VERDE

Giornata nazionale degli alberi
Per il secondo anno consecutivo abbiamo voluto festeggiare la “Giornata nazionale degli alberi”, 
in collaborazione con l’associazione TantiQuanti, con un percorso itinerante nel nostro Bosco 
raccontando curiosità, misteri e leggende legate a: 
• Il Biancospino che nell’antica Grecia era considerato di buon auspicio 
• Il Salice Viminalis che ha dato nome al colle romano il Viminale
• Il Nocciolo che nella tradizione francese simboleggia la fertilità
• La fusaggine, arbusto decorativo, che veniva usato per costruire i fusi per filare la lana
• La Rosa Canina che un’antica credenza greca ritiene essere la pianta guaritrice dai morsi dei cani
• Il Sambuco di cui si narra che da un suo ramo Mozart prese ispirazione per il suo Flauto Magico.
A conclusione del percorso vi è stata l’inaugurazione alla presenza del Sindaco e dell’autrice del 
murale LAST STOP e la distribuzione di dolci biscotti a forma di albero.                           Vania

Gli alberi ti aiutano a vedere pezzi di cielo tra 
i rami.
Puntare a cose che non potrai mai 
raggiungere.
Ti aiutano a guardare la crescita accadere,
I fiori esplodere e poi seccare.
L’ombra cambiare al ritmo del sole,
Gli uccelli strappare semi riluttanti…
Un albero è una lente,
Un mirino, una finestra,
Un messaggio.
O ciò che deve ancora arrivare.

 “Attendendo un messaggio”
di Rochelle Mass

fusaggine

inaugurazione murale LAST STOP

biancospino

sambuco

nocciolorosa canina

salice viminalis
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Tantissimi bambini sono venuti 
al bosco per portare i doni più 
belli che Babbo Natale porterà 
in tutto il mondo..
COLLABORAZIONE...
GENTILEZZA...
AIUTO RECIPROCO...
UGUAGLIANZA...
TOLLERANZA...
CONDIVISIONE...
In poche parole..PACE                                 

Babbo Natale al Bosco

cronaca VERDE

Un albero per ogni nuovo nato
Come ogni anno La Risorgiva 
collabora con l’amministrazione 
comunale per la messa a dimora 
di un albero per ogni nuovo 
nato, così come dispone la 
legge n. 113 del 1992. 
Sabato 30 settembre abbiamo 
quindi festeggiato questa 
iniziativa piantumando nella 
zona del laghetto. E’ sempre 
bello vedere le nuove famiglie 
partecipare così numerose. Un 
grosso benvenuto ai piccoli 
cittadini!



9

Il 5 dicembre scorso  si  è  tenuta l’assemblea 
ordinaria dei soci, durante la quale abbiamo 
approvato il programma 2024. 
A seguire ci siamo scambiati gli auguri e festeggiato 
insieme con il tradizionale “Panettone de La 
Risorgiva”, che ogni anno riserva grosse sorprese 
e grasse risate... La Presidente infatti organizza 
sempre un gioco a tema, rigorosamente segreto 
fino all’ultimo, che mette alla prova le capacità 
“artistiche” di ciascuno di noi.  Quest’anno 
siamo stati accoppiati casualmente ed estratta 
a sorte una scenetta, dovevamo rappresentarla 
improvvisando dialoghi e travestendoci con 
costumi messi a disposizione per l’occasione.  Il 
risultato è stato davvero esilerante, ciascuno ha 
dato il meglio - e il peggio - di sè,  da 9 settimane e 
mezzo alla coppia “Sandra e Raimondo”, abbiamo 
scoperto talenti inaspettati e dimostrato che 
stare insieme è anche mettersi in gioco, divertire 
e divertirsi, ma sempre in compagnia. 
A qualcuno è venuta un’idea, chissà che nel 
futuro La Risorgiva non presenti uno spettacolo 
tutto suo... i talenti ci sono, lo spirito anche... 
potremmo vederne delle belle!

Panettone 2023 e Assemblea dei soci

parliamo di NOI
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Giochi estivi e non solo al bosco
Le attività didattiche al Bosco non finiscono con 
la chiusura dell’anno scolastico!
Durante il mese di luglio abbiamo proseguito 
il nostro lavoro con uno sguardo rivolto ai più 
piccoli.
Dapprima ci siamo recate presso gli asili nido del 
territorio per far conoscere meglio le api; abbiamo 
indossato insieme ai bimbi e alle educatrici dei 
cerchietti con le antenne trasformandoci….in 
simpatiche apette, dopo aver mostrato delle foto 
realistiche di questi insetti, abbiamo osservato la 
loro casa: una vera arnia completa di telaietti.
I bambini sono rimasti affascinati e incuriositi, 
hanno partecipato con gioia ai giochi proposti 
ed infine abbiamo gustato insieme una dolce 
merenda: pane e miele.
Nella seconda metà di luglio abbiamo proseguito 
con le visite dei bambini della Scuola dell’Infanzia 
San Giuseppe con i consueti “giochi d’acqua”.
Abbiamo proposto tante novità: durante la prima 
giornata ci siamo divertiti con una staffetta con 
“i piedi in ammollo”, il gioco “strizza la spugna” e 

una divertente battaglia di spruzzi; per la giornata 
conclusiva abbiamo riproposto una versione 
riveduta e corretta della “pesca miracolosa” in 
una piscina gonfiata per l’occasione e, dopo altri 
giochi, abbiamo concluso in allegria con tante 
bolle di sapone.                            
                                 Nadia e Vania

a scuola di B       SCO
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lavori in Bosco

Progetto di riqualificazione del laghetto (in corso)
Il Bosco della Giretta è un bosco urbano e 
all’interno del bosco vi è un laghetto artificiale 
alimentato dal Canale Villoresi.
L’area è prevalentemente delimitata da canali e 
solo parzialmente da una recinzione, ed essendo 
trascorsi circa 25 anni dalla sua realizzazione, 
l’area attualmente presenta alcune criticità:
•  presenza di sponde ripide e non protette;
•  nei periodi di chiusura del Canale Villoresi il 
lago si asciuga completamente;
•  lo sviluppo in parte spontaneo della vegetazione 
ha determinato una situazione che necessita di 
interventi.
Attualmente l’area e il percorso attorno al lago 
sono chiusi al pubblico per questioni di sicurezza 
legate fondamentalmente alla mancanza di 
protezioni sulle sponde.
Gli interventi proposti e di seguito descritti sono 
finalizzati all’eliminazione di questi problemi e 
al miglioramento ambientale e paesaggistico di 
quest’area del bosco.

La loro realizzazione sarà a cura del Centro di 
Forestazione Urbana con l’ausilio del lavoro 
volontario coordinato e diretto da un referente 
del Centro.

Obiettivi di progetto 

Il progetto prevede una serie di interventi orientati 
alla riqualificazione paesaggistica, funzionale e 
ambientale del lago e delle aree circostanti: 
• differenziare la vegetazione per differenziare il 
paesaggio e gli habitat; 
• creare alcune zone sulle sponde per 

l’insediamento di flora igrofila;  
• contenere la vegetazione spontanea ripariale; 
• creare zone finalizzate all’arricchimento degli 
habitat naturali; 
• garantire la fruizione in sicurezza delle rive con 
infoltimento di vegetazione e realizzazione di 
staccionata; 
• ripristinare l’impermeabilizzazione del bacino 
naturalistico al fine di stabilizzare il livello 
dell’acqua soprattutto nei periodi di chiusura del 
Canale Villoresi; 
• sfoltire la vegetazione attorno al bacino 
naturalistico per permettere la parziale 
illuminazione solare dello specchio d’acqua; 
• verificare/riqualificare i manufatti di regimazione 
delle acque (immissione ed emissione dell’acqua); 
• ridefinizione del percorso pedonale attorno al 
lago (da definire). 

Interventi sul bacino naturalistico 
(lo stagno o laghetto)

• taglio della vegetazione spontanea esistente 
per permettere l’esecuzione dei lavori di 
impermeabilizzazione e garantire l’insolazione 
ottimale del bacino; 
• pulizia e livellamento del fondo; fornitura e 
posa di telo bentonitico; 
• fornitura e stesa di ghiaia e terre miste a 
copertura del telo (spessore 20 cm); 
• piantagione di specie igrofile (calcolato su ½ 
della superficie totale del lago); 
• realizzazione di manufatto idraulico per 
regolazione e mantenimento del livello dell’acqua 
nel bacino.



vi aspettiamo per...

TESSERA SOCIO 2024
Rinnovare o sottoscrivere la tessera socio 2024 è molto importante, 
significa sostenere l’associazione di volontari che si occupa di un 
luogo unico e prezioso: il Bosco della Giretta.
Versando il contributo annuale di € 8,00 aiuti la nostra associazione 
e la rendi più forte. 
Ti aspettiamo al punto informazioni il sabato e la domenica, dalle 10 
alle 12 e dalle 16 alle 18.

Ricordati di diventare socio 2024... 
più siamo e meglio stiamo!

Per rimanere aggiornati sulle nostre iniziative:
- visitate  il nostro sito www.larisorgiva.it
- iscrivetevi alla newsletter (dal sito)
- seguiteci su Instagram e Facebook

Stampa lalitotipo, Settimo Milanese

http://www.larisorgiva.it
https://www.larisorgiva.it/contatti/
https://www.instagram.com/larisorgiva_settimo/
https://www.facebook.com/larisorgiva.settimo

